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作为一名高职院校教师，市人大代

表蒋姣荣认为，我市制造业发达，是孕育

大量高技能人才的摇篮，可以更好地做

好“产业工人队伍建设”这篇大文章。

蒋姣荣做了大量调查，发现我国高

技能人才占就业人口总量远低于发达国

家，技能型人才缺口高达 2000 万人。她

细数几个存在的问题，比如在产业工人

层面，年轻人不愿意进工厂，制造企业

“招工难”问题长期存在；产业工人经济

地位偏低，行业收入差距较大。

“充分发挥职业院校在产业工人队

伍建设中的积极作用。”蒋姣荣建议，通过

“以教促产、以产促教、产教融合、产学合

作”，推动现代职业教育高质量发展。推

进工匠学院体系建设，加大复合型技术技

能人才培养力度，健全完善产业工人终身

职业技能培训体系，为发展新质生产力、

推动高质量发展培养急需人才。加强宣

传，吸引更多劳动者特别是青年人加入产

业队伍建设，走技能成才、技能报国之

路。发挥企业作用，推进民营经济产业工

人队伍建设，促进民营企业在深化产业工

人队伍建设改革中发挥更大作用。

市人大代表、湖南铁科职院教师蒋姣荣

大力推动产业工人队伍建设
株洲晚报融媒体记者/孙晓静

产业兴，则城市兴。对新兴产业而

言，面对当前复杂多变的经济形势，提升

产业链本土配套能力，是实现稳健发展

的重要途径。

市人大代表、株洲兆源机电科技有

限公司总经理王树峰通过调研发现，高分

子新材料产业是株洲的战略性新兴产

业。渌口区是该产业的主战场之一，拥有

60家高分子新材料产业链上企业。这些

企业和与之相关的制造企业，需要采购批

量的化工产品及化工原材料来维持日常

生产，但本土配套采购优势并不明显。

王树峰建议，建立大宗产品及原材料的

采购平台，整合市场资源，降低采购成本。

他还认为，推动产业链上下游的协

同发展，不只是高分子新材料产业，其他

产业链同样适应。可针对扩大内循环、

促进本地产业配套发展，出台有针对性

的鼓励政策。比如，通过产业链牵头摸

排上下游配套企业或龙头配套企业，形

成上下游产业配套目录企业，产业链上

本土配套率达到 60%或 70%的企业，可

以分阶段式给予税收优惠、资金扶持、人

才引进等政策。

市人大代表、株洲兆源机电科技有限公司总经理王树峰

提升产业链本土配套能力
株洲晚报融媒体记者/易蓉

作为株洲师范高等专科学校校长，

市人大代表石纪虎对“十五五”期间株洲

的高等教育学科布局格外关心。

他告诉记者，“十四五”期间，我市高

等教育事业获得较快发展，比如株洲师专

成功恢复办学，湖汽职院成功升格为湖南

汽车工程职业大学，还有多所地处株洲的

高职院校正紧锣密鼓地进行升本工作。

在他看来，“十五五”期间，我市高等

教育学科专业优化与产业发展对高层次

人才的需求高度契合。石纪虎建议，相

关部门可以委托湖南工业大学牵头，统

筹市域内各高等院校的相关力量，以及

教育、工信、发改、财政等相关部门组成

株洲市“十五五”高等教育学科专业优化

布局工作专班，调研、起草符合相关文件

精神，符合我市经济社会发展趋势，尤其

是产业发展需要的高等教育学科专业布

局的“优化方案”。

他提出，我市“十五五”高等教育学

科专业优化既要考虑现有各高校学科专

业布局的现状，更要着眼于全市未来产

业发展对高层次人才需求的实际需要，

要避免各高校各自为政、过多考虑本校

学科专业的办学历史，而缺乏从全市产

业发展需要的宏观视角思考问题，难以

形成差异化、互补式发展的弊端。

市人大代表、株洲师范高等专科学校校长石纪虎

优化布局株洲高等教育学科专业
株洲晚报融媒体记者/孙晓静

王树峰。 记者/易蓉 摄

蒋姣荣。 记者/孙晓静 摄

石纪虎。 记者/廖威 摄

炎 陵 黄 桃 如 何 兼 具“ 颜 值 ”和“ 赚

头”？市人大代表，炎陵县中村瑶族乡党委

副书记、乡长陈招平建议，持续深化品牌

建设，加强品牌保护，在机制、改革、创新

等方面多向发力，推动炎陵黄桃全产业

链转型升级。

炎陵黄桃，已成为炎陵县带动农民

增收的“致富果”。全县六分之一以上的

人参与黄桃产业，约四分之一的人通过

各种方式参与产业链建设，鼓起了近 6

万人的腰包。

不过，从长远看，可提升的空间仍然

很大。作为炎陵黄桃主产地中村瑶族乡的

主要负责人，陈招平通过走访调研发现，

目前，该产业还存在专业技术人员面临断

层、生产主体老龄化严重、黄桃产业组织

化程度低等问题。

“产业转型升级的关键，仍是人才。”

陈招平建议，更大力度培育农业科技人

才、实用型人才，通过设置定向委培农业

特岗专业人才，培养更多人员从事农业

行业。同时，相关部门积极开展劳动技

能、高素质农民培育、农村实用技术等

培训，培养一批以返乡创业人员、退伍

军人及种养大户为主体的农村实用型

人才。

从技术操作实际出发，陈招平还建

议，组建更多农业科技人员下基层，深入

田间地头传授修剪、施肥、除草、清园、疏

果、套袋以及病虫害绿色防控等技术。

市人大代表、炎陵县中村瑶族乡乡长陈招平

培养更多人才 持续做强炎陵黄桃品牌
株洲晚报融媒体记者/王娜

作为长株潭地区唯一以少数民族人

口为主的成建制少数民族乡，炎陵县中村

瑶族乡的发展牵动着市人大代表、炎陵县

人民医院副院长张雨挺的心，也成为他这

次建议的焦点。

中村瑶族乡位于湘赣边交界处，90%

居民住在偏远山区，自然条件恶劣，基础

设施落后，生产力水平较低，返贫发生率

相对较高。但聚居乡也拥有得天独厚的自

然风光、底蕴深厚的瑶乡文化、享誉天下

的炎陵黄桃、炎陵道地中药材以及正在建

设中的罗萍江抽水蓄能工程。

在张雨挺看来，无论是从发展角度，

还是做好民族工作角度，进一步加大对

中村瑶族乡少数民族聚居乡的支持力

度，都具有重要意义。他建议可从以下几

个方面发力：进一步改善聚居乡的基础设

施条件，加快改善物流货运、现代通讯、电子

商务、劳动力技能培训等方面的滞后情况，

为打造“特色农业基地、生态工业基地、文旅

康养基地”创造良好条件。

进一步优化农业、工业发展的政策环

境，可给予龙头企业免征企业所得税、减征

企业增值税的政策，在解决农产品加工业

发展过程中涉及的土地、环保、资金等问题

给予更加优惠的政策措施，促进本土企业、

个体工商户等市场主体的成长和发展。

进一步增强财政支持力度，如改革税

收分成比例，增加地方一般预算收入，给予

县级政府更大的调控空间。

市人大代表、炎陵县人民医院副院长张雨挺

加大对少数民族聚居乡的支持力度
株洲晚报融媒体记者/易蓉

陈招平。记者/张媛 摄

张雨挺。记者/张媛 摄

为什么谣言传播速度
远远猛于真相

为了搞清楚这个问题，美国密歇根大学设

计了一个实验，对一批志愿者进行了调查研

究。研究人员伪造了几条政治新闻，让这些志

愿者先阅读伪造的新闻，然后再给他们阅读真

实的消息。例如，有一条伪造的新闻是“美军

在伊拉克发现大规模的杀伤性武器”，而真实

消息却是“美军在伊拉克什么也没发现”。之

后，研究人员告诉他们：先阅读的是伪造新闻，

后来的才是真实消息。

当研究人员让这些志愿者判断这些消息

的真实程度时，那些反对战争的人觉得先读到

的就是伪造的新闻，而更倾向于相信后来的真

实消息；但那些支持战争的人则相信伪造的新

闻，而对真实消息嗤之以鼻。而且，研究人员

还发现，那些支持战争的人在阅读完“美军在

伊拉克什么也没发现”这条真实消息时，反而

更加相信先前的伪造的新闻内容了。

接下来，研究人员又在别的话题上进行

了类似的实验。结果又一次证明，如果人们

对错误信息已认同时，再去更正的话，反而会

加深人们对原来错误信息的信任。研究人员

把这种现象称为“逆火效应”，意思是说后来

更正的信息就像是一把逆火的枪，没能射出

子弹击中谣言，却让真实的信息更加没有信

服力。而且，“逆火效应”不会让人们怀疑自

己持有的看法，相反，还把自己的看法当作是

理所当然的事实了。所以，这就能解释为什

么那些人面对“末日”来临所做出的一些出人

意料的事了。

通常情况下，人们总愿意去聆听符合自己

认知的观点或信息，而那些违背自己想法的观

点或信息就会被无情地抛弃。例如，给一个长

期吸烟者听有关吸烟与癌症的录音时，他很可

能就会自动屏蔽那些自己不认可的声音，而

且，还会寻找一些理由去支持自己吸烟的合理

性。如吸烟可以缓解精神压力，吸烟的人并不

见得都会得癌症等。

从上述实验就可以看出，人的大脑在接收

到一个与自己观点相斥的信息时，便会本能地

捍卫自己的观点，而无视其他相斥的信息；而

且，人也会倾向于关注自己所希望看到的信

息，总结出自己希望得到的结论，所以，信息的

真实与否并不重要，关键在于它要符合人们的

认知。这就能解释对于“世界末日”的传说为

什么会有那么多的追随者了，而且还对此都深

信不疑。

道理也很简单，这就像你永远也不可能在

网上赢得一场口水战。你摆事实、讲道理，越

是试图说服对方，就越是让电脑另一头的家伙

更确信他的观点；同样的，你也会对对方的论

证作出类似的反应，结果是双方都不肯退让，

越来越顽固不化，谁都说服不了谁。

由此说来，人们之所以不愿意相信科学观

点，就是因为人的直觉思维在作怪。如果科学

观点都能与人本身的想法保持一致就好了，但

现实的情况并非如此，要接纳科学观点，人们

需要付出努力和花费更多的时间。

（据大科技微信公众号）

交通噪声
增加压力和焦虑

科学家发现，人为噪声可能会掩盖自然声音缓解

压力和焦虑的积极影响。

研究表明，自然声音，如鸟鸣，可以降低血压、心

率和呼吸频率，同时减轻自我感知的压力和焦虑。而

人为噪声，如交通噪声或飞机噪声，可能会以各种方

式对人类健康产生负面影响。

在这项研究中，英国西英格兰大学的研究团队招

募了 68 名学生志愿者，分别聆听了 3 段时长 3 分钟的

声音：一个是在英国西萨塞克斯郡日出时录制的自然

声音，另一个是在同一自然声音中加入时速 20 英里

的道路交通噪声，第三个则是在同一自然声音中加入

时速 40英里的道路交通噪声。

研究人员评估了参与者聆听声音前后的总体情

绪和焦虑水平。结果发现，聆听自然声音可降低压力

和焦虑水平，还能在感受到压力后促进情绪恢复。然

而，当加入交通噪声后，自然声音对情绪的积极影响

受到了限制。单纯的自然声音与最低的压力和焦虑

水平相关，而加入时速 40 英里的交通噪声与最高的

压力和焦虑水平相关。

研究者得出结论，聆听自然声音可以减轻压力和

焦虑，而人为噪声，如交通噪声可能掩盖了这些潜在的

积极影响。因此，降低城市交通速度是让更多人体验

自然对健康和幸福感积极影响的重要一步。

（据《中国科学报》）

玩洋娃娃的好处
由于痴呆症患者对周围环境的体验会影

响到疾病的进展，因此改善环境有助于缓解病

情。其中一种策略就是把洋娃娃作为培养患

者舒适感的辅助工具。

对痴呆症患者来说，很久以前的记忆比最

近发生的事情更突出。这意味着为人父母和

照顾幼儿的经历会让患者感到更真实。当人

们听到婴儿哭泣或担心失去孩子时，可能会出

现幻觉或妄想，给痴呆症患者提供洋娃娃是减

少他们痛苦的一种有效方式。对于依恋于“娃

娃疗法”的患者来说，他们会把洋娃娃当作需

要照顾的真实婴儿来对待，这就让患者产生了

深刻的情感反应。

护理学家发现，使用洋娃娃有助于减少痴

呆症患者的躁动和焦虑，并改善他们的整体生

活质量。这种疗法属于非药物性的护理方法，

更具体地说，对洋娃娃的依恋属于怀旧疗法的

一种形式。

与娃娃互动也是感官刺激的一种形式，痴

呆症患者可以通过触摸和抱着娃娃来获得安

慰，感官刺激有助于支持情绪健康和帮助患者

交流。

然而，并不是所有的老年痴呆症患者都会

对娃娃做出反应。在引入这种疗法时，护理者

要仔细观察患者，并考虑他们的背景。对于那

些以前没照顾过孩子的患者，或者经历过分娩

产伤或失去孩子的患者，这种疗法要么不适

用，要么效果差。

无论如何，这种非药物干预措施已被证明

有效果。在未来，使用类似于宠物的互动机器

人和人工智能技术将会受到患者的欢迎。

（据《北京青年报》）

人和狗互动时
大脑会同步

两个或多个个体在交互过程中，大脑活动会保持

一致，这个过程也称为神经耦合。神经耦合存在于包

括小鼠、蝙蝠和人类等多个群体中，对于塑造群体的

社交过程十分重要。

2024 年 9 月发表的一项研究显示，当人凝视并抚

摸狗时，人和狗的大脑信号会同步，具体表现为与注

意力相关的、额叶和顶叶中关键脑区的活动模式会实

现脑间同步。

研究人员发现，人和狗越熟悉，神经信号的同步

性也就越强。他们分别测试了含有 Shank3 基因突变

和不携带该突变的狗（这种突变会导致相关脑区的神

经连接受损），结果显示，携带这一基因突变的狗和人

的大脑神经耦合程度更弱。当人凝视着狗时，神经耦

合过程被促进，由此产生的大脑信号同步性也有所增

强；而彼此越熟悉，这种同步性就越明显。

（据《科学画报》）

荧光棒
为什么掰弯才发光

荧光棒的发光原理很简单，就是电子吸收能量后

进入激发态，随后向低能级跃迁释放出光子，从而发

光的。只不过这种激发原子的能量来自荧光棒内部

的化学物质发生的化学反应。

来看荧光棒的结构，它的最外层是塑料管，里面

则藏着一层玻璃管夹层，夹层里面是过氧化氢溶液，

塑料管和玻璃夹层之间装着的是草酸二苯酯和不同

颜色的荧光染料。

在使用之前，这两组成分是不会相遇的，当荧光

棒被掰折时，玻璃管被弄断，过氧化氢溶液与草酸二

苯酯相遇会发生化学反应，该过程中释放的能量就会

传递给荧光染料。荧光染料吸收能量进入激发态，又

因为激发态不稳定，所以受激电子回到基态，同时以

光的形式释放出能量，因为两个状态之间的能量处在

可见光的范围，所以大家就看到荧光棒发光了。不同

的颜色自然就是不同的荧光染料造成的了。

（据《奥秘》）

饱餐一顿能将胃撑多大
一个成年人的空胃只是一个折叠的小袋

子，大约有一个 0.5升的易拉罐那么大，而在进

餐过程中，它可以膨胀到 2 升的塑料瓶那么

大。对于大多数成年人来说，这意味着，胃可

以容纳 1 到 2 升的食物和液体，具体多少取决

于他们的年龄和体形大小。在极端情况下，比

如大胃王，胃的容量可以膨胀到 4升。

人类的饥饿感是由胃促生长素这种激素

刺激产生的。胃促生长素主要由胃分泌，但也

会在大脑、小肠和胰腺中产生。这种激素在胃

排空时被释放，因此它会提醒大脑该吃东西

了。一旦开始进食，食物就会沿着食道进入胃

部。胃部有名为皱襞的褶皱，可以让胃膨胀，

容纳进入胃部的食物和液体。当食物进入胃

部时，胃会释放盐酸和消化酶。胃此时也开始

搅动，以便将食物分解成小块，使营养物质随

后能被小肠吸收。

胃由平滑肌构成，即使在拉伸后，也能收紧

并长时间保持收缩。这使它能够为越来越多的

食物腾出空间。这就是所谓的肌源性紧张度，

它控制着胃的张力大小。胃的张力通过迷走神

经传递给大脑。迷走神经从大肠一直延伸到大

脑。这只是向大脑报告胃部饱胀的途径之一。

激素变化也会告诉大脑什么时候该停止

进食。胃满了的时候，“饥饿激素”胃促生长素

会减少，其他激素则向大脑发出吃饱了的信

号，从而降低食欲。当人暴饮暴食时，这意味

着他们可能忽略了这些信号，或者吃得太快，

以至于激素没有足够的时间告诉大脑他们已

经吃饱了。诀窍在于放慢进餐速度。

如果你发现自己在餐桌上吃得太饱，你可

以做点什么来缓解暴饮暴食带来的不适。比

如，不要躺下。这可能会造成胃酸反流。建议

去散散步，散步可以促进消化和胃肠动力，或

者说促进食物在消化系统中的运动。

（据《参考消息》）
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